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□徐剑锋

日前，济南确定对2017年
1月1日以后身故的济南居民
(具有济南户籍或持有济南市
居住证的人员)给予一次性减
免基本殡葬费用630元。(11月
29日《齐鲁晚报》)

一段时间以来，“死不
起”“殡葬暴利”等为公众所
诟病。虽说殡葬服务具有公
益性的特点，但在过度市场
化、行业垄断的语境下，不少
逝者家庭往往处于无法讨价
还价的“被动”之中，尤其是

对困难群体而言，更有一种
不可承受的生命之“痛”。

让公民“体面地死去”，
这是对生命的尊重和敬畏，
也是最基本的人道要求。尽
管免去的只是几百块钱，但
产生的社会效应却无法用金
钱来衡量。这种“润物细无
声”的民生关爱，不仅减轻了
老百姓的殡葬负担，更有利
于殡仪服务的规范化建设。

套用一句网络流行语：
免费殡葬，这个可以有！要让
其走得更远、更受欢迎，其后
续工作更值得期待：一方面
要持续加大财政补贴力度，
在让免费殡葬“阳光普照”的
同时，要通过完善殡仪场馆

配套、健全服务功能、提升技
术设备等途径，把殡葬这个
公共服务产品做得更好，真
正尽到民生兜底的责任；另
一方面要持续改善殡仪服
务，着力在文明、优质、便捷
等方面狠下功夫，尤其要畅
通丧葬服务费免单的“绿色
通道”，最大限度地满足逝者
家庭的殡葬需求。

殡葬服务费政府“买单”，
这是推进殡葬制度改革的创新
之举，在惠民利民的同时，更迫
切需要全社会移风易俗，摒弃

“厚葬薄养”的片面思想，从传
统殡葬习俗的泥沼里走出来，
破除陈规陋习，树立殡葬新风，
推动社会进步。

□朱慧松

用纸片遮挡，用号码贴变
造，还有的把车牌倒挂，一些
车主为了躲避抓拍可谓费尽
了心机。近日，市中交警查处
了一起遮挡号牌违法，驾驶员
竟然将车牌两端向中间对折，
完全遮挡了号牌。( 1 1月29日

《齐鲁晚报》)
司机想不吃罚单，办法很

简单，那就是严格遵守交通法，
不越“雷池”一步，这样不仅不
会挨罚，还能确保平安出行。可
现在喜欢耍小聪明的司机不

少，为了躲避处罚可谓绞尽脑
汁，各种小伎俩是层出不穷。如
为了超载、超速后免受处罚，在
车牌上做手脚，玩“变脸”的把
戏；违法后，拿伪造的罚单应对
交警检查，声称自己当日已经
受了处罚，不应再被罚等等。司
机自以为天衣无缝，其实很多
花招逃不过交警的眼睛而被当
场揭穿，这属于错上加错，往往
会受到更加严厉的处罚，可谓
聪明反被聪明误。

退一步说，即便侥幸躲过
了处罚，可违法行车无疑埋下
了安全隐患，岂能躲过交通事
故的降临？毕竟这车不是为交
警开的，而是关系到自己的平
安。

殡葬兜底传递民生暖意 别把“聪明”用错了地方

□曲征

近日，家住济南舜承苑西
区9、10号楼的业主们十分着
急，由于两栋楼的售房单位无
法出资进行“一户一表”改造，
业主家中即将停电。对此，供电
部门表示，根据相关文件，一户
一表改造无法接受个人申请；
售房单位表示，将尽快筹资。
(11月29日《齐鲁晚报》C05版)

用电设备、线路严重老化，

必然给业主用电带来安全隐
患，同时也将面临着随时断电、
停电情况的发生，这给人们的
日常生活造成十分不利的影
响。正因如此，2016年济南市的
许多小区开始着手“一户一表”
改造，目的是分流用电负荷，更
换设备与线路，给居民用电吃
颗定心丸。根据《济南市住宅小
区供电“一户一表”改造工作实
施细则》，“一户一表”改造需要
原产权单位、开发企业或者业
主委员会来申请，并且改造费
用由市区政府、供电部门、产权
单位来承担。

显然，这是一项“惠民政
策”。既然是惠民政策，就要好
事办好，不能让业主既出钱又
跑腿。拿舜承苑西区9、10号楼
的情况来说，物业因为亏损而
放手不管，而原产权单位槐荫
区房管局不仅没有就“一户一
表”改造提出申请，还以亏损为
由拒绝承担费用，万般无奈之
下，9、10号两栋楼的业主们决
定自掏腰包进行改造，可是当
他们将钱交到供电部门时，供
电部门却拒绝接受个人打款，
他们只好乞求售房单位将该款
项转给供电公司，可是售房单

位却不予受理。
如此扯皮踢球，不仅无法

体现“一户一表”政策的“惠民”
性质，反而增添了群众的经济
负担与无尽的烦恼，正应了那
句话———“政策是好的，但是办
事的没办好。”

所以笔者认为，必须将“一
户一表”改造这项惠民政策落
实到位。一方面改造实施细则
要科学合理，要堵住每个细节
可能出现的漏洞，另一方面要
督促各个责任方认真落实，对
于消极对待的责任方要让其付
出代价。拿槐荫区房管局来说，

一直处于亏损状态的说法可能
情况属实，但这不能成为其无
所作为的理由，比如节俭办公
开支以及其他不必要的花费，
尽量将资金用在“一户一表”改
造这个刀刃上；再比如，可以向
上级反映情况，通过拨付资金
的方式解决问题，等等。好在该
局负责人已经表示：“我们正在
向上级领导反映，将积极引进
资金，争取尽快补上。”

一项政策究竟是否“惠民”，
不能只看“方案”如何，还要看责
任方如何将好经念好，如何让群
众少花钱、少跑腿。

“一户一表”改造要有惠民意识

葛不吐不快

葛有么说么

葛剪友巷议
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